

Inhalt

| | |
|--|----|
| Danksagung | 9 |
| 1 Einleitung: Methodische Vorüberlegungen zur Entwicklung einer interkulturellen Hermeneutik der Anderen, dargestellt an der Situation der indigenen Völker Abia Yalas | 11 |
| 1.1 Zur aktuellen Situation des Kampfes um Anerkennung der indigenen Völker Abia Yalas | 11 |
| 1.2 Fragenkatalog und Konsequenzen | 14 |
| 1.3 Interkulturalität als Methode zur Bearbeitung des Themas | 15 |
| 1.3.1 Indigene Völker und Interkulturalität | 18 |
| 1.3.2 Grenzen reduktiver Hermeneutik | 22 |
| 1.3.3 Möglichkeiten interkultureller Hermeneutik | 26 |
| 1.3.3.1 Interkulturalisierung der eigenen Haltung zur gegenseitigen Interpellation | 26 |
| 1.3.3.2 Entkolonialisierung einer ethnozentrisch geprägten Hermeneutik | 30 |
| 1.3.3.3 Verortung der Utopie vom guten Leben | 36 |

I.

Kontexte des Verstehens und Formen des Umgangs mit den Anderen

| | |
|--|----|
| 2 Die Debatte um Identität in Abia Yala unter besonderer Berücksichtigung des Problems der Anerkennung der Anderen | 43 |
| 2.1 Zur Situation der indigenen Völker um 1492 | 43 |
| 2.1.1 Die Position Bartolomé de Las Casas | 48 |
| 2.1.2 Die Position Juan Ginés de Sepúlvedas | 49 |
| 2.1.3 Ungleichheit versus Gleichheit | 51 |
| 2.2 Zur Situation der indigenen Völker während der Nationalstaatenbildung | 57 |
| 2.2.1 Domingo Faustino Sarmientos modernes Amerika | 60 |
| 2.2.2 José Martí <i>Unser Amerika</i> | 62 |
| 2.2.3 Zivilisation als Zerstörungsprogramm zur Überwindung von Barbarei | 69 |

| | | |
|---------|--|-----|
| 3 | Ansätze zur Interpretation des Konfliktes | 71 |
| 3.1 | Indigenismen in Abia Yala | 71 |
| 3.1.1 | Zum Aufkommen indigenistischer Denkart | 72 |
| 3.1.2 | Annäherungsversuche | 74 |
| 3.2 | Bewusstseinsänderungen im südlichen Abia Yala | 80 |
| 3.2.1 | Bolivien | 80 |
| 3.2.2 | Argentinien | 82 |
| 3.2.3 | Peru | 82 |
| 3.3 | Indigenismen in Mexiko | 89 |
| 3.3.1 | Indigene Andere und die Revolutionen | 89 |
| 3.3.2 | Indigene Andere zwischen Inkorporation und Integration | 91 |
| 3.3.3 | Indigene Andere und das Nationale Indigenisteninstitut | 97 |
| 3.3.4 | Indigene Andere in der Zeitschrift <i>Acción Indigenista</i> | 100 |
| 3.3.5 | Zum Scheitern staatlicher Indigenismen | 105 |
| 3.4 | Indianismen in Abia Yala | 106 |
| 3.4.1 | Fausto Reinaga | 108 |
| 3.4.1.1 | Sein Leben | 109 |
| 3.4.1.2 | Seine Philosophie des Aufbruchs | 111 |
| 3.4.2 | Indigene Organisationen | 116 |
| 3.4.2.1 | Einblicke | 117 |
| 3.4.2.2 | Ihre Philosophien der Aufbrüche | 124 |
| 3.5 | Bilanz: Defizite im Umgang mit Andersheit | 130 |

II.

Zur Praxis der Anerkennung der Anderen

| | | |
|-----|---|-----|
| 4 | Strategien für eine Praxis der Anerkennung der Anderen als politische Subjekte | 141 |
| 4.1 | Zum Aufkommen von Plurinationalismen auf nationaler Ebene | 141 |
| 4.2 | (Neo-)Zapatistische Bewegungen in Mexiko | 148 |
| 4.3 | Indigene Bewegungen in Ecuador | 159 |
| 4.4 | Indigene Bewegungen in Bolivien | 171 |
| 4.5 | Indigene Völker und internationale Instrumente | 182 |

| | | |
|-----|--|-----|
| 5 | Strategien für eine Praxis der Anerkennung der Anderen als religiöse Subjekte | 195 |
| 5.1 | Zum Aufkommen indigener Religionen in Abia Yala | 195 |
| 5.2 | Mayaspiritualität als politische Kraft in Guatemala | 206 |
| 5.3 | Indigene Religionen als interkulturelle Herausforderung für die Christentümer | 215 |
| 6 | Plädoyer für interkulturelle Dialoge | 225 |
| 6.1 | Zusammenfassung | 225 |
| 6.2 | Perspektiven | 232 |
| 6.3 | Sind andere Begegnungen möglich? – Ein Gespräch mit Inés Pérez Hernández, Maya-Quiché-Theologin aus Guatemala | 235 |
| 7 | Abkürzungsverzeichnis | 243 |
| 8 | Literaturverzeichnis | 249 |